



Camilo Pérez de Arce

El corazón no perdona a los hombres de acción que pertenecen además por derecho propio a esa categoría de "caña pensante" que preocupaba a Pascal. Sólo así se explica que haya traicionado prematuramente a Camilo Pérez de Arce en medio del camino de la vida, en su mejor plenitud vital. Es como si un *fatum* así lo dispusiese y decretara en cambio que las vidas sin huella se prolonguen tantas veces largamente.

Camilo Pérez de Arce tuvo razones para extenuar a su corazón, porque fue un ser múltiple e infatigable. En su brillante personalidad confluyan sin dificultad las vertientes en apariencia antagónicas de la ciencia y el arte. Y fue así, simultáneamente, el profesional que ejercía responsablemente las funciones ejecutivas de la ingeniería y el escritor versátil que entregaba su creatividad a la novela, la dramaturgia y —como si aún no bastase— la literatura policial. El periodismo fue en él capítulo aparte y entrañable, que llevaba de niño en la sangre; no se olvide que era hijo de don Guillermo Pérez de Arce, que mereció el título de "Gran Caballero de la Prensa Libre de las Américas".

Pero tampoco esta suma de actividad, que habría demolido rápidamente a algunos menos vitales, impidió que entregase parte de sus dones a otros campos que también conocieron el resplandor de su talento: la

diplomacia, la política. Tal vez sabía que su paso sería breve y no quería desaprovecharlo, aunque seguramente fue más bien su ardiente inquietud, su necesidad de volcar en la acción sus capacidades, su sed de realizaciones.

Rasgo singular en este creador con tanto genio a la vista, con motor tan incansable, es que siempre apareció revestido de sonriente calma, como si el don filosófico fuese en él superior a todas las contingencias y agitaciones. Por lo mismo tampoco las grandes y altas posiciones que ocupó lo hicieron cambiar un ápice, a la inversa de lo que ocurre con quienes se descubren más pequeños que las situaciones que alcanzan. ¿No radicó ahí acaso la clave de su persona, en su serenidad, en su superioridad?

En la ENDESA, de cuyo Directorio salió un día para ocupar la representación de Chile en la República Federal Alemana, fue el gran amigo, el compañero leal de innumerables jornadas y de muchas aspiraciones e ideales comunes convividos estrechamente en esa comunidad de trabajo y de responsabilidad que impone la profesión.

Fue también el ingeniero lúcido y creador, cuya mente lógica y matemática siempre estuvo temperada, y como quien dice, afinada, por esa superior facultad suya pa-

ra construir universos imaginarios no menos dotados de vida y trascendencia que los de la realidad tangible.

Todo lo hacia a la perfección, lo mismo un proyecto técnico que representaría un hito en el progreso material del país que una novela policial de las que firmaba con seudónimos con reminiscencias anglosajonas y que, en opinión de los entendidos, no le iban en zaga a las mejores del género en la patria de Sherlock Holmes, o que una comedia teatral en la que echaba a andar a seres vivientes. El no pasaba el virtuosismo según el tamaño de la obra, prefería elevar ésta cualquiera ella fuese.

Los hombres, hasta los menores, son recordados cuando desaparecen. Pero en la medida en que el guijarro que cae suscita círculos más dilatados en el agua, se puede medir en alguna forma su estatura y su significación. A Camilo Pérez de Arce lo recordarán los ingenieros, y los periodistas, y los escritores, y los hombres que hacen la política, que es tanto como decir que hacen un poco el destino. Y muchos, muchos hombres más: sus amigos.

Es que él, en su vida clara, en sus acciones, en su pasión creadora, probó que la existencia, en ocasiones, no necesita más que un hombre para mostrar sus inagotables posibilidades.

G.

709363

Hto. La Merced - 6-II 1970 - 13

Camilo Pérez de Arce [artículo] G.

Libros y documentos

AUTORÍA

G.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Camilo Pérez de Arce [artículo] G.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)